
4
新闻热线：010—58884054
E-mail：kjrbzbs@stdaily.com

■责编 申 明 管晶晶 2014 年 5 月 26 日 星期一
科技改变生活 KE JI GAI BIAN SHENG HUO

本报社址：北京市复兴路 15号 邮政编码：100038 查询电话：58884031 总编室：58884048 58884050（传真） 广告部：58884124 广告许可证：018号 本报激光照排 印刷：人民日报印刷厂 每月定价：24.00元 零售：每份 1.50元

■营养快餐

■打破砂锅

■画中有话

■数字时尚
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■科学与生活
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■茶余饭后

近日，腾讯推出互联网领域的首款智能

汽车可穿戴设备“腾讯路宝 APP+腾讯路宝

盒子”，受到用户广泛关注，在路宝官网的预

约 界 面 里 路 宝 盒 子 预 约 数 量 已 经 超 过 14

万。腾讯路宝 APP 近日推出升级版本 V1.2，

此次升级尚不支持路宝盒子，但对基础体验

进行了优化，包含：调整语音导航频率与时

机，良好支持脱屏导航，不看屏幕只听语音也

能良好导航；对北京、深圳、上海三城市的超

速电子眼、应急车道电子眼、公交车道电子眼

质量进行了大幅升级，其中，北京地区覆盖了

3000 多个电子眼摄像头数据，并首家实现了

北京电子眼实景提示；新版本对驾驶打分与

PK也进行了较大幅度的升级。

新升级的腾讯路宝在车主需要转向、拐

弯、并线、超速等关键时刻提前有语音导航提

示，并提示的更加精准到位。例如当车主将

驾车到一个三叉路口处，该软件会语音提示

前方多少米有三叉路口，请并线到哪个方位，

沿哪条路行驶等具体驾车提示。

腾讯路宝 APP 在既有的驾驶打分上报

的功能基础上，增加了驾驶打分的 PK 功能，

通过游戏竞技的方式加强用户间的交互性，

提升用户驾驶技巧。新版本路宝 APP 对用

户驾驶得分列表进行了重构，以周为单位，

展现车主本周最高得分。当车主获得本周

最高分记录时，会有最高分荣誉标签，并有

车手星级评定。这时，用户可以将分数分享

至 QQ、微信朋友圈、微博上炫耀一把，并可

以在本周“最新排行”中查看自己的得分在

好友、附近的人中的排名，从而了解自己的

车技水平。

新版本中，路宝 APP 的电子眼的更新也

是一大亮点。以北京地区为例，当用户设定

好导航路线后，在轨迹详情页面立刻显示出

沿途电子眼位置，点击电子眼图标，可以查

看到电子眼所在的真实街景。路宝会在距

离电子眼 400 米时，自动提供语音提醒。在

车辆到达电子眼区域时，路宝还可以根据实

际情况自动切换至该区域的电子眼实景图，

并将电子眼标注出来，就连藏在犄角旮旯“偷

拍”的电子眼也暴露无疑。 （郭津）

车联网生活：不仅智能导航还能 PK车技

天然钙营养好
大家都知道从食物中补钙是最

自然的方法。然而，哪些食物既补钙

又好吃呢？

果蔬类——苋菜、小油菜
不少绿叶菜在补钙效果上并不

逊色，其中苋菜、小油菜的钙含量均

超过同样重量的牛奶。此外，蔬菜含

有大量有助于钙吸收的矿物质元素

和维生素Ｋ。蔬菜用沸水焯过再烹

调，钙的吸收率会更好。

鱼类——泥鳅
同等重量下，泥鳅的钙含量是鲤

鱼的近 6 倍，是带鱼的 10 倍左右。泥

鳅烧豆腐将泥鳅和豆腐两种含钙丰富

的食材合二为一，绝对是补钙佳肴。

谷类——燕麦
各种谷类粮食当中，以燕麦的钙

含 量 最 高 ，达 精 白 大 米 的 7.5 倍 之

多。尽管燕麦中的钙吸收率不如牛

奶中的钙，仍然对预防钙缺乏有益。

如果将燕麦和黑芝麻一起熬成

美味的粥品，补钙效果更佳。

豆制品——豆腐干
经过压制浓缩而成的豆腐干，钙

含量在豆制品中出类拔萃，如小香干

的钙含量可高达水豆腐的 7倍。用豆

腐干来替代肉炒菜，钙含量会大幅提

高。

坚果类——榛仁
榛仁在各种坚果中含钙量最高，

每 100 克炒榛子的钙含量高达 815 毫

克，能够满足成年人一天的钙需求

量。但坚果类能量普遍偏高，每天一

小把即可。

豆类——芸豆
每 100 克带皮芸豆含钙达 349 毫

克，是黄豆的近两倍，用五香芸豆、话

梅芸豆作为零食或开胃小菜，不失为

一种好的补钙方法。

饮品类——牛奶
牛奶是钙的好来源，喝 250 克（一

袋）牛奶，大约可以获得 275 毫克的

钙，且饮用方便、吸收好。

吃黄瓜有禁忌
不宜弃汁制馅食用
黄 瓜 中 含 有 大 量 维 生 素 ，做 馅

时，要将黄瓜擦成细丝略微切一下，

挤出水，挤出的水不要扔掉，留在盆

中备用。

不要把“黄瓜头儿”全部丢掉
黄瓜尾部含有较多的苦味素，不

要把“黄瓜头儿”全部丢掉。味素对于

消化道炎症具有独特的功效。可刺激

消化液的分泌，产生大量消化酶，可以

使人胃口大开。苦味素不仅健胃，增

加肠胃动力，帮助消化，清肝利胆和安

神的功能，还可以防止流感。

黄瓜不能和西红柿一起吃
由于黄瓜里含有一种维生素 C

分解酶，会破坏其他蔬菜中的维生素

C。食品中维生素 C 含量越多，被黄

瓜 中 的 分 解 酶 破 坏 的 水 平 就 越 严

重。西红柿是典型的含维生素 C 丰

盛的蔬菜，假如二者一起食用，我们

从西红柿中摄取的维生素 C，再被黄

瓜中的分解酶破坏，基本就达不到补

充养分的效果。

另外，辣椒、菜花、芹菜、苦瓜等

蔬菜也含有较多的维生素 C，最好不

要和黄瓜一起食用。维生素 C 分解

酶就会破坏其他食物的维生素 C，虽

对人体没有危害，但会降低人体对维

生素 C 的吸收。如果您希望通过辣

椒、芹菜、芥蓝、苦瓜等食物补充维生

素 C，那么最好不要和黄瓜同吃了。

黄瓜不能和花生一起吃
在 很 多 家 庭 、餐 馆 都 有 这 道 凉

菜。然而黄瓜和花生搭配是非常不

科学的。黄瓜性味甘寒，常用来生

食，而花生米多油脂。一般来讲，如

果性寒食物与油脂相遇，会增加其滑

利之性，可能导致腹泻，所以不宜同

食。特别是对于肠胃功能不是太好

的朋友，最好不要两者同食，即使同

食最好不要多食。

科技日报讯 （崔云）近日，瑞星发布了

对广电系统提供的包含 Windows 版和 Linux

版杀毒软件在内的全面网络安全防护方案。

企业信息安全、国家信息安全已成为政

府关注的重点，打破外来操作系统的垄断，

进一步加强政府部门的信息安保工作，已被

提到日程上来。广电系统对业务网络的稳

定性和可靠性要求极高，因此在选择服务器

操作系统时选择了更加稳定安全的 Linux 系

统。为保护业务系统的整体安全，广电系统

最终决定采用瑞星公司的解决方案。

瑞星拥有目前国内唯一能够支持Linux系

统个人和企业版的安全软件，其自主研发的杀

毒软件支持主流国产操作系统，已积累部分国

产Linux系统的安全软件用户。作为一款企业

级信息安全软件，瑞星杀毒软件网络版在兼容

Linux系统的同时，还对杀毒软件网络版的管

理功能进行了优化，能够适应多操作系统的混

合型网络，并能够帮助网络管理员轻松便捷地

完成全网统一杀毒、升级、修补漏洞等工作。

国产软件护卫广电网络安全

据新华社电（王琳琳 闫星辰）连日来，

为配合中国科学院第十届公众科学日，中科

院上海分院10余家研究所结合自身特色，将

国际一流大型科研基础设施面向公众开放。

“神光Ⅱ”高功率激光装置、强场激光物理

国家重点实验室，是中科院上海分院光学精密

机械研究所的“看家绝活”。今年的开放日，他

们重点邀请了民办随迁子女学校的200余名学

生前来探秘。透过实验室走廊，学生们目睹了

日常生活中难以见到的奇妙激光，来自不同省

市的中科院研究生科普志愿者，向学生们讲述

了自己的科技梦想和奋斗历程。

药物研究所邀请中学生与数百万元的

科学实验装置“亲密接触”，其开放日侧重于

对科学问题的启发。活动负责人徐晓萍说，

动手实验能增强民众对科学的兴趣，提出科

学问题、启发对答案的求索则有助于科学思

维的培养。

“将国际一流大型科研基础设施面向公

众开放，既是我们的愿望，也是我们的责

任。”国家蛋白质科学（上海）研究中心主任

雷鸣说，目前我国民众的科学素养与发达国

家相比还存在差距，邀请公众参观鲜为人知

的实验室，普及科普常识、传播科学概念并

非最重要的，感受科学魅力、学习科学家精

神、提升自身科学素养或许更有价值。

“高大上”实验室开门迎客

湖北省恩施土家族苗族自治州被国际机构授予“世界硒都”的称号。据介绍，硒是人体必需的微量元素之一，被
誉为“生命的火种”。近年来，恩施全力推进硒资源的科学开发和利用。目前，当地已形成硒虫草、硒灵芝等十大富
硒产业群，富硒产业年产值已突破50亿元。图为恩施州宣恩县的富硒茶园。 新华社发（宋文摄）

近期各地加速推广新能源汽车的好消

息不断传来：在武汉市购买新能源小汽车

最高将获 12 万元补贴；未来 5 年，太原将建

设 28 座电动汽车充电站……这些信号意味

着新能源汽车进入我国各大城市的步伐正

在加快，对我国加速由汽车大国向汽车强

国转型和治理雾霾都具有重要意义。

《节 能 与 新 能 源 汽 车 产 业 发 展 规 划

（2012－2020 年）》早已经公布。应当说，这

份纲领性文件早已为我国新能源汽车如何

发展指明了方向。然而，在汽车业界，干扰

的杂音一直不绝于耳。此外，地方出于地方

利益保护，对新能源汽车排外、限制发展等

问题也一直存在。因此，加速发展新能源汽

车，急需在国家层面出台强有力的政策，进

一步打破地方保护，让新能源汽车鼓励政策

能顺畅落地，让市场对纯电动汽车、插电式

混合动力汽车等新能源汽车的需求能够真

正加速释放。

日前，国家税务总局有关人士表示，

“正在积极研究鼓励购置新能源汽车的车

购税政策。”现行消费税政策规定，电动汽

车 不 纳 入 消 费 税 征 收 范 围 ，不 征 收 消 费

税。这意味着，未来新能源汽车除了得到

中央财政和地方财政补贴以及上海等一

些城市免费车牌、免费充电的隐性补贴，

还可以在税收方面得到鼓励，这无疑将进

一步促进新能源汽车进入家庭。

此前，一位购买纯电动汽车的车主曾有

这样的疑问：“您说我这辆零排放汽车要年

检么？难道还要验尾气么？”这其实代表了

新能源私家车刚刚走入汽车社会的“磨合困

惑”。各地政府部门应当严格按照四部委办

公厅提出的“不限行、不摇号、不拍卖”的鼓

励精神加速新能源汽车推广，并及时解决新

能源私家车消费者在使用过程中遇到的各

种问题，让尝鲜的消费者得到实惠，并没有

后顾之忧。这样，新能源汽车的产业化才能

尽最大可能升温提速。

（据新华社电）

少些新能源汽车的“磨合困惑”
南 辰

前不久，酷派推出了一款 4.7 英寸千元
4G智能手机——8702，这款手机的屏幕正好
符合大部分人的手掌尺寸，单手操控非常便
捷。此外，酷派8702内部搭载了一颗极速四
核处理器，辅以 1GB RAM，并支持 4G LTE 网
络，整机运行速度十分流畅。

很多人把对危险因素的控制及频繁的身

体检查作为预防和治疗疾病的方法，这真的

有用吗？5 月 24 日召开的第十六届中国科协

年会上,全国政协副主席、中国科协主席韩启

德以《对疾病危险因素控制和疾病筛查的考

量》为题作特邀报告，表达了自己的看法。“我

的观点可能是颠覆性的，但都是有依据的，这

些依据来自严肃的科学研究。”

在韩启德看来，当前针对疾病危险因素

进行干预的实际结果是：极少一部分人受益，

大部分人被过度诊断，其中有些人反而健康

受损。而改善这一问题，有赖于更多研究。

过度诊断已成现实

降压、降脂、降糖……每天服药是很多人

生活的一部分，但这样对危险因素的控制，到

底能起到多大作用？

韩启德分析说，降压治疗被认为可以降

低约 25％—30％的心、脑血管事件的危险。

我国 40 岁以上高血压人群，10 年心血管事件

（心肌梗塞和脑卒中）发生率最高统计为 15%

左右。降低 30%发生率，即降为 10.5%。也就

是说 100个 40岁以上高血压患者服用降压药

只有 4—5个人受益。

1998年美国空军德克萨斯冠状动脉硬化

预防研究中，治疗组将平均血胆固醇水平由

228 毫克/分升降到 184 毫克/分升，结果 5 年

内心血管事件发生率由对照组的 5%降到了

3%。实际上就是每 100个血脂轻度升高的人

服用降脂药，只有 2 人受益。“如果按此结果

推算到终身服药，100 个血脂轻度升高者，不

治疗会有 22人，治疗会有 14人发生心血管事

件，说明 78 人属于过度诊断，终身服药只有 8

人受益。”有些人服药依然会发病，而更多的

人不服药也不会发病。

而终身服药可能会带来新的风险。一项

覆盖 135347 例受试者的研究显示，口服和静

脉用双磷酸盐，发生房颤的风险分别为 1.1%

和 0.4%。这类药物被用于预防中老年女性骨

折。而预防的效果是：每 333 位妇女连续服

药 4年，可预防一例骨折。

韩启德认为，从大量的研究结果来看，

对危险因素进行干预的实际结果是大部分

人被过度诊断。但问题在于，谁也不能确定

自己是受益的那几个人，还是被过度诊断的

大多数。

癌症筛查对减少死亡
效果不明显

美国癌症协会建议 40 岁以上女性每年

接受一次乳房钼靶 X 线检查。但今年 2 月加

拿大公布的一项研究结果却将这一建议置于

尴尬境地：检查对死亡人数的减少效果不明

显。

加拿大钼靶 X 线筛查乳腺癌的研究涉及

89835 人，检查组 44925 人，对照组 44910 人。

25 年内，检查组发现病例 3250 例，死亡 500

例；对照组发现病例 3133例，死亡 505例。

丹麦 2012 年发表的研究报告也显示，6

万名 39—74 岁妇女随机分为 X 线乳房造影

筛选组和对照组，结果显示筛选检查对 10 年

乳腺癌死亡率与 13年总死亡率都没有影响。

先前瑞典、美国等其他国家也都有研究

表明，筛选组较非筛选组 10 年乳腺癌死亡率

最多能降低 30%。但从绝对死亡率来看，人

群死亡率从 0.33%降为 0.23%，即每筛查 1000

人，可减少 1人死于乳腺癌。

有些癌症可能终生没
有征兆没有麻烦

你能相信也许你身体里就有癌细胞，但

它可能对你的身体永远不会带来麻烦吗？科

学研究显示，的确有这种可能。

韩启德提供的一项国际研究表明，死于

非甲状腺癌的病人甲状腺组织切片检查发现

36％患有甲状腺癌；死于非癌症的 40－50 岁

的女性乳腺组织切片检查发现 40％妇女患有

乳腺癌；死于非癌症的 70 岁的男子的前列腺

组织切片检查发现，80％患有前列腺癌。

“如果我们这些人没事去查一查，可能也

会是前列腺癌。”韩启德说。

“癌症筛查的价值取决于不同癌症的病

理特点。”韩启德把癌症分为三类：一类是“进

展极快型”，如食管癌、乳腺导管内瘤,“这类

检查是没有用的，一旦发现已经来不及了”；

另一类是“渐进型”，如结肠癌、子宫颈癌,“这

种筛查效果好一些，因为早期症状出现以前

还有相当一段时间是可以查出来的；还有一

类是“停滞发展型”，如前列腺癌、乳腺癌、肺

癌、甲状腺癌、黑色素瘤，“这类癌症会发展很

慢，进展到你生命终结可能也没有对你造成

实质危害，也可能中途就消失了。”

虽然很多筛查也许是不必要的，但让人

遗憾的是“估计疾病筛查还会继续扩大发

展, 从医生角度看，漏诊承担巨大责任，而过

度诊断没有风险。”

医疗对人的健康只起
8%的作用

过度诊断的问题该如何解决？韩启德认

为还有赖于更好更多的研究，比如寻找特异

性更高的疾病易感性标记或疾病（恶性肿瘤）

标记，组织更好更多的临床流行病学研究，并

根据国情确定自己的诊断标准等。

他还表示，医疗对人的健康只起 8%的作

用，更多是由生活方式、生活条件、经费的保障

来决定。因此，摆正医疗的定位，“我们应该有

更好、更全面的看法”。此外，医疗费用解决基

本医疗问题时疗效非常好，如果用在后期临床

晚期病人，花很多钱但疗效很差。“同样的钱如

果用在基本的医疗上，获益的人数可以明显增

加。所以，我们要把这个钱用到最合理的地

方去”。 （科技日报昆明5月25日电）

当前针对疾病危险因素进行干预的实际结果是：极少一部分人受益，大部分人被
过度诊断，其中有些人反而健康受损。请关注——

过度及频繁体检真的有用吗？
本报记者 刘 莉 刘 垠

■生活风向标


